

El método fidelista en el Modelo cubano de enfrentamiento a la COVID-19

The Fidel's method in the Cuban Model of confronting COVID-19

Yoel Pérez García^{1*} <https://orcid.org/0000-0001-9612-382X>

Fidel A. Díaz Sosa² <https://orcid.org/0000-0003-0267-5047>

Mairim Lago Queijas³ <https://orcid.org/0000-0002-4074-4931>

¹Comité Central del PCC. La Habana, Cuba.

²Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara. Santa Clara, Cuba.

³Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Cuba.

* Autor para la correspondencia: jpgarcia@cc.cu

RESUMEN

Introducción: Durante el proceso de enfrentamiento a la COVID-19, en Cuba se conformó un modelo denominado el “método fidelista”, sustentado en el pensamiento de Fidel Castro.

Objetivo: Exponer las ideas que sustentan el método fidelista en el Modelo cubano de enfrentamiento a la pandemia de COVID-19.

Métodos: Se emplearon el análisis documental, la sistematización y el análisis-síntesis para establecer las regularidades, o puntos de contacto, entre los autores que han abordado temáticas relacionadas con el método fidelista en el Modelo cubano de enfrentamiento a la pandemia.

Desarrollo: La COVID-19 dejó complejas secuelas difíciles de restañar. La sociedad socialista, la fortaleza del sistema de salud y el desarrollo de la ciencia posibilitaron alcanzar el éxito. El Modelo cubano de enfrentamiento a la COVID-

19 se sustenta en el pensamiento y la praxis revolucionaria de Fidel Castro, artífice de un proyecto de sociedad centrado en el ser humano.

Conclusiones: La pandemia aportó experiencias para afrontar situaciones similares en el futuro; además, el Modelo cubano de enfrentamiento a la COVID-19 se sustenta en principios políticos, éticos y humanistas que constituyen fundamentos de la práctica revolucionaria.

Palabras clave: método fidelista; modelo; COVID-19.

ABSTRACT

Introduction: During the process of confronting COVID-19, a model called the "Fidel's method" was formed in Cuba, based on the thought of Fidel Castro.

Objective: To present the ideas that support the Fidel's method in the Cuban model of confronting the COVID-19 pandemic.

Methods: Documentary analysis, systematization and analysis-synthesis methods were used to establish the regularities or points of contact between the authors who have addressed issues related to the Fidel's method in the Cuban model of confronting the pandemic.

Development: COVID-19 left complex sequelae difficult to repair. The socialist society, the strength of the health system and the development of science made it possible to achieve success. The Cuban Model of Confronting COVID-19 is based on the revolutionary thought and praxis of Fidel Castro, the architect of a human-centered society project.

Conclusions: The pandemic provided experiences to face similar situations in the future. In addition, the Cuban Model of Confronting COVID-19 is based on political, ethical and humanist principles that constitute foundations of the revolutionary practice.

Keywords: Fidel's method; model; COVID-19.

Recibido: 20/06/2023

Aceptado: 08/07/2023

Introducción

El enfrentamiento a la pandemia de COVID-19 no resulta historia pasada. El sistema de salud, el Estado y la sociedad se vieron ante un reto colosal, no solo por la magnitud de una epidemia con cifras escalofriantes de infectados y una triste estela de fallecidos, sino porque dejó secuelas en lo económico y lo social muy difíciles de restañar.

Gracias a la sociedad socialista, a la fortaleza del sistema de salud y al desarrollo de la ciencia se pudieron enfrentar estos desafíos salubristas. La capacidad de diseñar, sobre la marcha y en condiciones en extremo adversas, un modelo de enfrentamiento a esta terrible epidemia, difiere de cómo se ha enfrentado en otros países y regiones; por tanto, el modelo se debe estudiar en profundidad.

Se ha denominado Modelo cubano de enfrentamiento a la COVID-19 y está en el pensamiento de Fidel Castro, no solo como el estrategia de todo el sistema de salud cubano, sino como el político que concibe y encamina un proyecto de sociedad que tiene en su centro al ser humano. En consecuencia, se considera imprescindible examinar sus fundamentos, específicamente lo que se entiende por el “método fidelista”. Este puede ser uno de los aportes de Cuba a la comunidad internacional para establecer protocolos y trazar estrategias ante situaciones de emergencia.

El presente trabajo tuvo como objetivo exponer las ideas que sustentan el método fidelista en el Modelo cubano de enfrentamiento a la pandemia de COVID-19.

Métodos

Para la realización de este artículo, se utilizaron los métodos análisis documental, la sistematización y analítico-sintético para establecer las regularidades o puntos de contacto entre los autores que han abordado temáticas relacionadas con el Modelo cubano de enfrentamiento a la COVID-19.

Desarrollo

En marzo de 2020 aparecen en el país los primeros casos de COVID-19, enfermedad que adquirió rango de pandemia sin que los científicos encontraran una respuesta adecuada y los sistemas de salud pudieran establecer un protocolo de enfrentamiento efectivo. Ante la situación se pusieron en marcha los planes previstos a nivel gubernamental, para enfrentar una contingencia de esta naturaleza; aunque pocos vislumbraron la magnitud del problema que se enfrentaría en los meses siguientes.

Cuba sufrió sucesivas oleadas de la pandemia, por las diferentes cepas dispersadas en el territorio. El mayor pico pandémico se alcanzó en los meses de agosto a octubre de 2021, con etapas críticas de casi 10 000 casos diarios y cifras cercanas a 100 fallecidos cada 24 horas. Estos datos demuestran que el SARS-CoV-2 ha sido la mayor epidemia de la historia cubana y, por consiguiente, un desafío inédito para el sistema de salud, la comunidad científica, el Gobierno y la sociedad en general.

Durante la pandemia se adoptaron muchas de las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y de la comunidad médica mundial; entre ellas, el distanciamiento social, el uso del nasobuco, el lavado frecuente de las manos y el empleo de sustancias como el cloro o el alcohol para la desinfección de superficies; también se restringió la movilidad, se cerraron centros recreativos y espacios públicos, escuelas, centros deportivos, y se recurrió al trabajo a distancia.

La existencia de un único sistema de salud se reconoce como ventaja desde el punto de vista estructural y organizativo. Cuba tiene experiencia en el enfrentamiento a epidemias, como el dengue o el VIH-SIDA; además, dispone de un sistema de ciencia e innovación tecnológica, importantes centros científicos bajo la rectoría del Estado, práctica en la creación de vacunas, reconocido desarrollo en el campo de la biotecnología, amplia red de organizaciones sociales con un trabajo sostenido en relación con la salud y un pueblo instruido, con una cultura médica no desdeñable.⁽¹⁾

Una mirada retrospectiva y un análisis integral permiten distinguir la conformación del Modelo cubano de enfrentamiento a la COVID-19. La literatura no refiere muchos elementos sobre este “modelo”, pero el MINSAP reconoce **un esquema de gestión integral de tres componentes: el epidemiológico, la organización de los servicios y la ciencia.**⁽²⁾

A continuación se exponen los fundamentos esenciales de este modelo:

- Enfoque social de la medicina y la salud: el análisis epidemiológico trasciende los marcos de la epidemiología tradicional, puramente cuantitativa y de base positivista, para asumir la epidemiología crítica o social, propia de la escuela higienista asumida en Cuba desde la década de los setenta del pasado siglo.
- Enfoque multidisciplinario: en el estudio de la evolución de la pandemia se incluyen los modelos matemáticos y las ciencias sociales.
- Intersectorialidad: la participación de otros sectores como el transporte, las empresas de comercio y gastronomía, la agricultura, los medios de difusión, junto al sistema de salud para enfrentar la COVID-19. Comprender la pandemia no solo como un problema de salud, sino como un fenómeno con impactos disímiles en lo económico, lo político, y hasta en el plano de las relaciones sociales, familiares y personales.
- Integración del sistema de atención de salud, es decir, la atención primaria, secundaria y terciaria.
- Integración del Sistema de salud con el Sistema de Ciencia e Innovación Tecnológica.
- Complementariedad en relación con la aplicación de los esquemas de vacunación y el mantenimiento de las medidas de prevención a escala social.
- Enfoque político: el Gobierno involucró a las organizaciones sociales en el enfrentamiento a la pandemia.
- Colaboración internacional: la participación de brigadas médicas en diferentes países, la donación de vacunas, la transferencia de tecnología para proyectos conjuntos y la disposición de aceptar ayudas solidarias para el pueblo cubano.

El pensamiento de Fidel Castro, o lo que se ha llamado el “método fidelista”, constituyó la base para vencer la pandemia. El sistema de salud cubano se sustenta en la ideología del Comandante en Jefe.⁽³⁾ A continuación se expone el sistema de ideas que conforman el “método fidelista”.

- Informar al pueblo de forma veraz.

- Considerar la vida como valor supremo, la salud como un bien social y un derecho humano.⁽⁴⁾
- Poner la economía y las estructuras del Estado al servicio de la salud del pueblo. Oposición total al mercantilismo o la privatización.⁽⁵⁾
- Enfoque integral y preventivo de los problemas de salud.⁽⁶⁾
- Movilizar a las organizaciones sociales en función de ayudar a resolver las dificultades sanitarias.
- Colocar a los jóvenes, especialmente a los estudiantes universitarios, en la primera línea de combate.⁽⁷⁾
- Convocar las capacidades de la ciencia y la tecnología para enfrentar situaciones de emergencia como esta.⁽⁸⁾
- Llamar a la conciencia y la participación de todos para enfrentar los peligros. Enfoque político de las soluciones.
- Colocar al Partido frente a la batalla.
- Visión optimista. Absoluta confianza en la victoria, bajo el lema de que “sí se puede”.
- Disposición total a colaborar, con un enfoque solidario y global.
- Confianza absoluta en la conciencia y la educación como modeladoras de la actuación de las personas.

Los presupuestos del “método fidelista” en el enfrentamiento a la COVID-19 fundamentan el modelo cubano que se ha conformado en medio de la más dura batalla, modelo que ha de perfilarse como un sólido cuerpo teórico que será aplicado en otras contingencias.

Conclusiones

La pandemia resultó un reto para el sistema de salud cubano; sin embargo, aportó experiencias de suma importancia para el futuro. El Modelo cubano de enfrentamiento a la COVID-19 se sustenta en el pensamiento y praxis revolucionaria de Fidel Castro, en lo referente al sistema de principios políticos,

éticos y humanistas, fundamentos de la práctica revolucionaria, validada por más de sesenta años de experiencia.

Referencias bibliográficas

1. Di Fabio JL, Gofin R, Gofín J. Análisis del sistema de salud cubano y el modelo de atención primaria orientado a la comunidad. Rev Cub Sal Públ. 2020 [acceso 03/01/2023];46(2). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662020000200004
2. Sánchez M, Nistal M, Vidal M, Lescaille E. El pensamiento de Fidel Castro Ruz acerca de la salud pública en la formación de los estudiantes de las Ciencias Médicas. Rev Inf Cient. 2016 [acceso 20/01/2023];95(3):497-507. Disponible en: <https://revinfcientifica.sld.cu/index.php/ric/article/view/128/2273>
3. Garófalo N, Gómez A. Pensamientos de Fidel sobre Salud Pública. La Habana: Editorial Ciencias Médicas; 2011.
4. Castro F. Discurso en acto de clausura del XI Congreso Médico y VII Estomatológico Nacional; 1966 [acceso 23/01/2023]. Disponible en: <http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discurso-pronunciado-en-el-acto-clausura-del-xi-congreso-medico-y-vii-estomatologico>
5. Castro F. Discurso en la inauguración del policlínico del valle del Perú, en Jaruco; 1969 [acceso 29/01/2023]. Disponible en: <http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discurso-pronunciado-en-la-inauguracion-del-moderno-policlinico-del-valle-del-peru-en-el>
6. Castro F. Discurso en la inauguración del Combinado Textil de Santiago de Cuba “Celia Sánchez Manduley”; 1983 [acceso 8/02/2023]. Disponible en: <http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discurso-pronunciado-en-la-inauguracion-del-combinado-textil-de-santiago-de-cuba-celia>
7. Castro F. Discurso en el acto de constitución del Destacamento de Ciencias Médicas “Carlos J. Finlay”, efectuado en el teatro “Carlos Marx”; 1982 [acceso 18/02/2023]. Disponible en: <http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discurso-en-el-acto-de-constitucion-del-destacamento-de-ciencias-medicas-carlos-j-finlay>
8. Castro F. Discurso en la Clausura del VI Seminario Internacional de Atención Primaria, efectuado en el Palacio de las Convenciones; 1997 [acceso

23/02/2023]. Disponible en: <http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discurso-en-la-clausura-del-vi-seminario-internacional-de-atencion-primaria-efectuado-en>

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.